

CIRCULAR
UNA-R-CIRC-056-2024
UNA-RA-CIRC-029-2024



FECHA: 4 de junio de 2024
PARA: Comunidad Universitaria
DE: Rectoría – Rectoría Adjunta
ASUNTO: 8 de junio, Día Mundial de los Océanos
Más allá del azul: protegiendo nuestro planeta oceánico.

Estimados/as señores/as:

Cada año, el 8 de junio, el Día Mundial de los Océanos sirve como un crudo recordatorio del inmenso poder y la vulnerabilidad de la vasta extensión azul que cubre más del 70% de nuestro planeta. El tema de este año, “Despierta nuevas profundidades”, nos recuerda que el océano sustenta a la humanidad y a toda la vida en la tierra, nuestro futuro está indisolublemente ligado a la salud de nuestros océanos.

El océano actúa como el aire acondicionado gigante de la Tierra, absorbiendo grandes cantidades de calor y dióxido de carbono, regulando nuestro clima y mitigando los efectos del calentamiento global (National Geographic, 2023). Nos proporciona una asombrosa variedad de fuentes de alimentos, desde el pescado de nuestros platos hasta los medicamentos que salvan vidas derivados de organismos marinos (PNUMA, 2023). Dentro de sus profundidades azules reside un impresionante tapiz de vida, con innumerables especies aún por descubrir, las cuales desempeñan un papel fundamental en el mantenimiento de un planeta saludable.

Sin embargo, este recurso vital enfrenta una multitud de amenazas. La contaminación plástica se ha convertido en un flagelo global, que asfixia la vida marina y altera



ecosistemas enteros (National Geographic, 2023). El cambio climático está llevando a nuestros océanos a un punto de inflexión: el aumento de la temperatura del mar provoca el blanqueamiento de los corales, la acidificación de los océanos amenaza las delicadas conchas y el aumento del nivel del mar pone en peligro a las comunidades costeras (ONU, 2023). Las prácticas de pesca insostenibles están agotando poblaciones de peces cruciales, poniendo en riesgo redes alimentarias enteras.

Por estas y otras razones, en la UNA hemos priorizado acciones este 2024, rumbo a la III Conferencia de la Organización de las Naciones Unidas sobre el Océano (UNOC25), a realizarse en Niza, Francia en junio de 2025, donde Costa Rica será país coanfitrión.

Acabamos de realizar el Congreso de Integración de saberes para un océano sostenible CISOS24, el evento de Juventudes por los océanos, en coordinación con la Sustainable Ocean Alliance, Costa Rica y la Cancillería de la República, entre otros, todos eventos preparatorios para la UNOC25. Especial atención nos merecen la llegada de buques y misiones científicas, actividades en conjunto con la cooperación francesa, firma de convenios con universidades de Francia, como el reciente convenio con la Cancillería de República y la Cátedra Azul de la UNA.

Frente a los desafíos de nuestro planeta oceánico, no somos impotentes. Podemos hacer mucho para garantizar un futuro saludable para nuestros océanos:

- Reducir el consumo de plástico: Cada pajilla, bolsa o botella de plástico que termina en un vertedero tiene la posibilidad de llegar al océano. Optemos por alternativas reutilizables, eliminemos adecuadamente los residuos y apoyemos iniciativas que promuevan un estilo de vida libre de plástico.

- Elijamos productos del mar sostenibles: las decisiones que tomemos en el supermercado pueden marcar una diferencia real. Busquemos certificaciones que garanticen que los productos del mar provienen de pesquería sostenible.
- Convirtámonos en consumidores conscientes: muchas empresas buscan activamente formas de reducir su impacto ambiental. Investiguemos empresas con fuertes compromisos con la conservación de los océanos y respaldemos sus productos siempre que sea posible.
- Unámonos al movimiento: existen numerosas organizaciones dedicadas a proteger nuestros océanos. Participemos en la limpieza de playas, ofrezcamos tiempo como voluntarios o hagamos una donación para apoyar su trabajo.
- Difundamos la conciencia: el poder del conocimiento es inmenso. Hablemos con amigos y familiares sobre cuestiones oceánicas, compartamos contenido educativo y animémoslos a actuar.



Podemos convertirnos en defensores de la conservación de los océanos, incluso los cambios pequeños pueden tener un efecto dominó y, colectivamente, podemos crear una ola de cambio. Trabajemos juntos para garantizar que el futuro cuente un planeta oceánico saludable y vibrante para nosotros y las generaciones venideras.

Cordialmente,

Dra. Marianela Rojas Garbanzo
Rectora Adjunta

M.Ed. Francisco González Alvarado
Rector

amc